

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
15 de septiembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Los quiere ver juntos

CÓMO HAN CAMBIADO LOS TIEMPOS

El que entendió, entendió. El gobernador de Zacatecas, ALEJANDRO TELLO CRISTERNA ha dejado claro que no le desagrada ver juntos en 2021 al PRI, PAN, PRD y MC. Vinando del jefe del Ejecutivo cobra fuerza el mensaje. Y aunque quienes autorizarán una virtual alianza serán los presidentes nacionales de los partidos políticos, el mensaje está dado. El mandatario estatal avala la alianza. El que entendió, entendió.

Lo anterior, en el pasado reciente, jamás se hubiera aceptado, es decir, ver al PRI, PAN, PRD y ahora MC, juntos, nomás de mencionarlo, provocaba un dolor de cabeza. Ahora, hay una gran posibilidad que unan esfuerzos para vencer al otro frente que se construye, al de MORENA, PVEM y PT. El que entendió, entendió.

Hasta lo que conocemos, los presidentes de los partidos políticos en Zacatecas y los aspirantes a la Primera Magistratura del Estado continúan -juntos y por separado- analizando jurídicamente el hecho de unir fuerzas para el proceso electoral que se avecina. Están en las sumas y restas. El que entendió, entendió.

TAMPOCO SERÁ FÁCIL UNIRLOS

Hasta aquí y, por lo que hemos visto de los dirigentes estatales: GUSTAVO URIBE GÓNGORA (PRI), NOEMÍ BERENICE LUNA AYALA (PAN), ARTURO ORTÍZ MÉNDEZ (PRD) y el propio FELIPE ÁLVAREZ CALDERÓN (MC), todo apunta a que la alianza avanza firme, aunque el camino es largo. El que entendió, entendió.

Dicho con propiedad, tampoco será sencillo para el PRI, PAN, PRD y MC aceptar la alianza, cada uno de los partidos políticos se encuentran en el análisis de lo que pudieran alcanzar competir solos o unirse a un gran frente. Muchos intereses están en juego, entre ellos, conservar el registro. El que entendió, entendió.

Y lo mismo ocurre en el otro frente de batalla, en el de MORENA, PVEM y PT, donde, por lo pronto, se observa más división que cualquiera otra cosa, aunque están en una estrategia muy clara. El PT hasta una encuesta realiza para tener candidato a gobernador. Todo apunta a ALFREDO FEMAT. El que entendió, entendió.

SE MUEVEN LOS ESCENARIOS

De aquí y hasta la elección del 6 de junio, los escenarios políticos en Zacatecas se estarán moviendo de manera permanente. Ninguno de los 13 partidos que irán a la elección, 8 nacionales y 5 estatales pueden presumir que por sí solos ganarán, ninguno. Irremediablemente tendrán que unir fuerzas. El que entendió, entendió.

Y en ese unir fuerzas, los escenarios se moverán de manera natural, por lo que, el que la registre y anuncie primero llevará ventaja sobre el otro contrincante. Así de sencillo. El que entendió, entendió.

En conclusión, el mensaje del gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA a los presidentes de los partidos políticos fue bastante claro, así como a los militantes y simpatizantes de cada instituto. El que entendió, entendió.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx
 Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)
 Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Extinción de fideicomisos

INGRESOS.- De acuerdo con la Iniciativa de Ingresos de la Federación (ILIF) 2021, en ese ejercicio fiscal se espera obtener Ingresos No Tributarios por 204 mil 148.7 millones de pesos, de los cuales 152 mil 458.2 millones derivarán de Aprovechamientos.

APROVECHAMIENTOS.- Los Aprovechamientos superarán en 48 mil 783.8 millones de pesos a los estimados en la LIF 2020, lo que en términos reales significará un incremento de 42.2 por ciento. Se asume que, parte de este incremento podría derivar de la extinción de algunos fideicomisos que generarán entradas de capital que deberán registrarse justamente como ingresos por Aprovechamientos.

CONCENTRADOS.- En ese sentido, la ILIF 2021 establece, en su artículo 12, que los recursos públicos que se reintegren de un fideicomiso, mandato o contrato análogo, así como aquellos remanentes debidos a la extinción o terminación de la vigencia de esos instrumentos jurídicos, deberán ser concentrados en la Tesorería de la Federación (Tesofe) bajo la naturaleza de aprovechamientos, y se podrán destinar a los fines que determine la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, salvo aquéllos para los que esté previsto un destino distinto en el instrumento correspondiente.

FIDEICOMISOS.- Asimismo, el Artículo Décimo Transitorio establece que las unidades responsables de fideicomisos, mandatos y análogos públicos, en términos de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria (LFPRH) y demás disposiciones aplicables, serán responsables de verificar que los recursos fideicomitidos se apliquen a los fines de dichos instrumentos y que estos se cumplan, aún durante su proceso de extinción o terminación.

EXTINCIÓN.- Así también, de manera particular, la Iniciativa contempla instruir a la institución fiduciaria del Fideicomiso "Fondo para el Fortalecimiento a la Infraestructura Portuaria" y a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes para que continúen realizando las acciones necesarias para concluir con la extinción de dicho fideicomiso, a más tardar en el primer trimestre del ejercicio fiscal de 2021, quedando, dicha Secretaría, a cargo de las obligaciones asumidas con terceros por el Fideicomiso.

TESOFE.- Por otra parte, el Instituto de Salud para el Bienestar, instruirá a la fiduciaria del "Fondo de Salud para el Bienestar", para que concetre en la Tesofe, a más tardar el 1 de abril de 2021, hasta 33 mil millones de pesos del patrimonio de ese Fideicomiso.

CONTINUIDAD.- Se asume que estas acciones buscan dar continuidad a la decisión gubernamental de extinguir aquellos fideicomisos que hayan cumplido el objetivo para el que fueron creados, o cuya existencia no esté suficientemente justificada ni su operación sea suficientemente transparente, y permita disponer de sus recursos de forma más eficiente para las finanzas públicas federales.

FONDOS.- El problema es que dentro de los fideicomisos hay recursos para el estado, que en un determinado momento ayudan a la realización de obras, como es el Fondo Minero, que desde hace dos años está en peligro de desaparición y el Fondo Metropolitano, que está en la misma situación.

mail: jesusca@elsoldezacatecas.com.mx
 twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

apasiona la sucesión gubernamental

Hoy vamos a considerar que ALEJANDRO TELLO dio EL GRITO a través de la entrevista con nuestro Director GERARDO DE ÁVILA, un trabajo periodístico que no tiene desperdicio, porque al gobernante le arranca manifestaciones y pronunciamientos que no quisiera decir, pero que ya escritos, construyen el respetuoso debate y hacen historia en la sucesión gubernamental del estado.

Entrado ya en la última etapa de su mandato reducido a quinquenio, TELLO cumple con un deber moral y legado político a la vida democrática de Zacatecas, una clase de compromiso al que será imposible renunciar, porque, a querer y no, tiene que dejar huella de fuerza y convicción.

El grito que ALEJANDRO TELLO lanza, no es desesperación, ni de victoria y menos de derrota, lo escuchamos e interpretamos como un grito de indignación, de coraje y de honestidad política, una conducta intachable de repudio y rechazo, a esa perversidad de las voces que se han atrevido a ventilar y acusar una traición a su partido el PRI, por supuesto pacto con ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, para entregar la gubernatura de Zacatecas al partido Morena. ¡ES FALSO, mienten! fue la contundente respuesta a la punzante interrogante del periodista.

Así tenía que ser, porque "la honestidad la traigo como herencia desde mis abuelos, la vivo con mis padres, es un asunto de convicción personal." Obvio, congruente y consecuente con ese comportamiento, responder así a los detractores y opositores, es asunto de honestidad política. Es posición frente al juego político perverso de algunos actores que él tiene bien identificados.

GERARDO DE ÁVILA fue más incisivo en el tema político y a bocajarro le aventó la pregunta: entonces quien le late para sucederle en Palacio de Gobierno, ¿ADOLFO BONILLA, CLAUDIA ANAYA o CRISTINA RODRIGUEZ? De pronto le tocaron las fibras más sensibles, sobre todo con el nombre de su esposa, y reacciona enfático, con el puño izquierdo cerrado y apretado, con gesto desafiante hacia sus opositores políticos. FITO es un buen funcionario, es político preparado y exitoso empresario, sabe hacer las cosas; CLAUDIA es una gran legisladora que se ha relacionado de manera importante allá en el centro de las grandes decisiones; a la doctora CRISTINA le gusta la política, corre sangre política por sus venas, pero ella terminará junto conmigo. Nos vamos, como lo han hecho RICARDO MONREAL, AMALIA GARCÍA y MIGUEL ALONSO, por respeto al próximo gobernador o gobernadora.

¿Por qué a su esposa le corre sangre política por las venas? Es hija del histórico y muy reconocido exgobernador de Zacatecas, el ingeniero JOSÉ RODRIGUEZ ELÍAS, de manera que a ella, ganas no le faltan y energías como pasión, le sobran.

INELUDIBLE SU LEALTAD AL PRI

Sin duda alguna. No me voy a meter en la elección, por convicción y respeto a la legalidad; veo una elección inédita, de poder a poder, de pronóstico reservado, lo dice y visiona la batalla entre dos grandes alianzas, MORENA, PT y PVEM, contra la del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano. Y qué mejor, que ayudarles a los candidatos de mi partido y sus aliados, haciendo un buen trabajo, cerrando fuerte mi administración, como el gobierno más honesto y transparente en la historia de Zacatecas. Con eso apoyo más, con un poder que se sienta y que se ha entregado al PRI. Por lo pronto y entrado en la última etapa de su gobierno, TELLO pone férrea resistencia a las crisis económica, de la pandemia e inseguridad, hay un ejemplo de lucha y perseverancia en favor de los zacatecanos. Ha sido un grito histórico de Zacatecas.



Diego López Solís

Septiembre se cae

Ante la tragedia que ha significado el 2020, año en que para muchos, mes a mes, las cosas no pintan mejor, se esperaba que por lo menos este mes trajera consigo un ánimo diferente por las fiestas patrias que, pese a la crisis del COVID-19, se ameritan por el día de la Independencia. Sin embargo, el mes más mexicano de todos, septiembre, se hunde entre las problemáticas económica y social.

Las diferentes crisis que oprimen al país, se suman 2 movimientos cuya gestación no es de hoy, sino que obedecen a problemas que vienen acarreados desde hace años, pero que han explotado a inicios de este mes. Se trata de la crisis de aguas en Chihuahua, que por el cumplimiento a un Tratado con el país vecino (EUA) asfixia a los productores agrícolas y los ha obligado a movilizarse; y de la ineficaz, por no decir nula atención, de la CNDH a los asuntos de las Mujeres que desde siempre se han visto violentadas en México.

Si bien podría parecer que se trata de eventos totalmente distantes y aislados, existe un elemento común en ambos casos: los organismos del Estado no representan más lo que en su tiempo simbolizaban, y si alguna vez acogieron la confianza de los mexicanos, el día de hoy las instituciones penden de un hilo. Sólo basta observar que ni el Ejército, ni la Guardia Nacional, ni ahora una institución de las características de la CNDH, que con anterioridad podría pensarse que era de las pocas entidades rescatables en comparación al resto, se han salvado de la presente crisis institucional ante la cual la sociedad civil organizada ha decidido confrontar de tú a tú, principalmente a las autoridades implicadas para que asuman su responsabilidad y atiendan las exigencias que la población reclama.

Los hechos son muy claros, contundentes en más de un sentido, cuando las instituciones no representan más a sus ciudadanos, el único instrumento a la mano que la población tiene es la protesta y la desobediencia civil. La autoridad está obligada a garantizar los derechos y deberes constitucionales, es un fin esencial del Estado, pero si en la realización de los fines el Estado resulta rebasado, los mexicanos merecen, aun a costa del orden público, hacer resonar su voz, hasta que sus demandas sean escuchadas, de lo contrario,

la historia seguirá repitiéndose y septiembre cayendo...

Nunca será más importante el interés, sinvergüenza, de las corporaciones del Estado, que pisotean y tienen minimizado al mexicano ordinario, ni mucho menos lo será un retrato de Francisco I. Madero traído al escenario social y político actual como el marco en el que se intenta insertar el desempeño gubernamental, cuando es evidente que persiste una falla sistematizada en el Estado. Sólo hasta que se garantice el bienestar común y la resolución efectiva de las demandas sociales, podremos izar en lo alto, con verdadero ahínco patriota, la Bandera de México.

Correo: lopezdiego_g@outlook.com

Twitter: [@diegogeraldolpz](https://twitter.com/diegogeraldolpz)



Paco Carlos Infante

Miguel Hidalgo y el estandarte de la Virgen

Un tema que no puede se puede dejar de lado por el contexto histórico en torno a las fiestas patrias, a propósito del cura Don Miguel Hidalgo y Costilla, un elemento importante que aglutina el sentimiento de una nación como México; como lo fue el estandarte de la Virgen de Guadalupe. Todo se remonta a la madrugada del 16 de septiembre de 1810, cuando el sacerdote tomó un cuadro de caballete con la imagen de la Virgen para convocar al pueblo a la insurrección.

En el Museo Nacional de Historia "Castillo de Chapultepec" se encuentra esta importante pieza sobre los albores de la independencia, el estandarte es una pintura al óleo con la imagen de la guadalupana, cuya cedula anotada fue "El Estandarte de la Virgen de Guadalupe", enarbolado por Miguel Hidalgo en la iglesia de Atotonilco actual estado de Guanajuato.

Este óleo de la Virgen de Guadalupe considerado la imagen enarbolada por Miguel Hidalgo en su arenga contra el mal gobierno, corresponde a una pintura hecha por el pintor facultativo de la Academia de San Carlos,

Andrés López en 1805. Se cuenta que éste y otros cuadros al óleo de la Guadalupeana, se consideraban "tocados" en virtud de que dicho artista tuvo entre sus manos el famoso ayate de la Virgen del Tepeyac.

Con el paso del tiempo, el estandarte fue una pieza motivo de análisis para historiadores y pintores entre ellos Lucas Alamán y José María Velasco. De la suerte de esta pieza quedó asentado mediante oficio fechado a 7 de diciembre de 1810 que: "Es el estandarte de los rebeldes, que se reduce a un cuadro al óleo de la Virgen de Guadalupe con las expresiones favoritas de la insurrección. Este cuadro ha sido arrancado de un marco, según manifiesta por sus extremos. Se dice al respecto bandera de los insurgentes". El virrey dispuso que la imagen se colocara en la parroquia de la Villa de Guadalupe, donde permaneció incluso después de consumada la independencia.

Años después concretamente en 1853 el presidente Antonio López de Santa Anna, mandó que el lienzo se llevara al salón de la Cámara de Diputados; el 12 de diciembre de ese año lo reintegró a la Villa para que se restaurase, se fijara en una tela más grande y se le pusiera marco. Actualmente se encuentra en el Museo Nacional de Historia de México. Con información de la página del Gobierno de México, del INAH, a propósito de las fiestas patrias hoy serán diferentes por la situación que actualmente padecemos ante la presencia del Covid-19. (Este artículo también fue publicado en la edición mensual del mes de septiembre del Sembrando, órgano de formación e información católica número 316).

Doctor.
Profesor de la Unidad
Académica de Derecho de la UAZ.





Geovanna Bañuelos de la Torre

Partidos y legitimidad

“Si la democracia es el gobierno del pueblo sobre el pueblo, será en parte gobernada y en parte gobernante”, escribe Giovanni Sartori. El vínculo entre ciudadanía y autoridades, necesariamente tiene que ser a través de los partidos políticos. El pasado 7 de septiembre inició oficialmente el proceso electoral, por lo que es pertinente reflexionar sobre el papel que deben jugar tanto militantes, candidatos y electorado.

Se estima que podrán acudir a las urnas el próximo 6 de junio del 2021, más de 94 millones de mexicanos donde se elegirán al total de los integrantes de la Cámara de Diputados, la renovación de 15 gubernaturas, 30 congresos locales y mil 900 ayuntamientos. En estas elecciones intermedias se gastarán 7 mil 226 millones de pesos. Este monto representa una cuarta parte del presupuesto anual del estado de Zacatecas.

Estas elecciones se avizoran complejas, competitivas y no exentas de polémica. Por lo pronto, ni Felipe Calderón, ni Elba Esther Gordillo, obtuvieron su registro. Por otro lado, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, insiste en que los partidos aporten de manera voluntaria el 50 por ciento de sus prerrogativas, lo que equivale entre 25 y 30 millones de pesos que serían destinados para la producción y aplicación de la vacuna contra el Covid-19.

Solo el Partido del Trabajo y Morena, han propuesto la reducción de las prerrogativas. En este escenario, debemos de preguntarnos si ha llegado el momento en que le entren a la austeridad.

En las últimas décadas, los partidos que estuvieron ligados a los gobiernos, fueron instrumentos para el clientelismo, estructuras para generar cotos de poder y oscuros andamios para perpetuar fraudes electorales. Por suerte, la participación y la voluntad ciudadana han sido factores determinantes para consolidar la democracia en nuestro país.

Sin lugar a dudas, es vital el pleno respeto a la autonomía y decisión de la vida interna de todos los partidos políticos, sin embargo, por ser entes públicos, se deben tener mecanismos más claros en la rendición de cuentas y un vínculo más estrecho con el electorado. La máxima publicidad y transparencia de todo lo que realizan abona a la democracia.

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Se infiltra el D21 en el Magisterio

En los centros de reclutamiento de promotores de **David Monreal** se acentuaron en los últimos días las actividades encaminadas al magisterio. Es su población objetivo. Supuestamente ya "ficharon" al dirigente de la Sección 58 del SNTE, **Oscar**



DAVID MONREAL,
Coordinador de Ganadería.

Castruita; el exdirigente del sindicato **Pedro Padilla** y la exdiputada perredista **Lupita Hernández**, entre otros. Son tres perfiles quienes más se achacan afiliaciones en el magisterio y si logran ser gobierno exigirán la Secretaría de Educación: la delegada de la Segob, **Martina Rodríguez**; la diputada local, **Navidad Rayas**; y **Marco Vinicio Flores Chávez**, quien ya estuvo a cargo de la dependencia. A los maestros del movimiento, dicen, no les va ni les viene el nombramiento de **Lula de la Rosa** como secretaria de Educación. Alegan que ella está ahí para ser institucional, para sacar adelante el proyecto educativo en el quinquenio de **Tello**, no para vigilar las preferencias electorales de los docentes. Muchos de los D-21, más que morenistas, se definen como parte de un "grupo social", todavía no metido en cuestiones partidistas.

Altas y bajas

Así como los monrealistas contabilizan nuevas adhesiones, los de la súperalianza aseguran que también han cachado gente que antes estaba con **David**. Algunos resentidos con el movimiento se fueron con el secretario del Campo, **Fito Bonilla**, y al menos en Villanueva otros tantos se fueron con el presidente **Miguel Torres**, quien por cierto hoy rinde su informe. Unos más todavía están a la espera de que los monrealistas les respondan su solicitud de admisión. Se van a estar moviendo las canicas.

Dificultades

Cuenta la leyenda que el comité estatal de Acción Nacional le obstaculizará el camino a dos figuras panistas, que si llegaron a cargos públicos. Una es la diputada local, **Emma Liseth López Murillo**, a quien supuestamente ya le advirtieron que su proyecto en el 2021 no deberá ser la presidencia municipal; la otra es **Alma López Figueroa**, pese a que mantiene su popularidad y aceptación como alcaldesa de Huanusco. Alma es uno de los activos que puede ayudar en su municipio al proyecto de la súperalianza, pero en los mandos de Acción Nacional no la valoran para una posible reelección.

Vine a ayudar

"Yo les ayudo aunque no me toque", les aseguró el grupero **Marco Flores** a los otros aspirantes a encabezar la alianza Tucom. El panista **Arturo López de Lara**, quien estuvo en La Garufa ese día, reconoce que tiene interés en que el cantante participe en el bloque, al igual que los otros perfiles que levantan la mano. Supuestamente, Marco no quiere nada con Morena ni la 4, pero el domingo fue al informe del alcalde de Zacatecas, **Ulises Mejía**, y ya ha se ha acercado al senador **José Narro** y al **Oso Medina**.

No los van a soltar

Las grillas por el servicio y tarifas de la JIAPAZ serán tema de discusión el próximo año. No faltarán aquellos que vinculen la situación con las pasiones electorales del 2021. Es cierto que no se está valorando el costo económico que supone llevar el agua a los usuarios, aunque prevalecen críticas por burócratas del organismo que usan como taxis el parque vehicular.

Runrunazos

Si se está en un cargo público hay que mantenerse alejado de pronunciamientos electorales, es lo que cree el alcalde de Fresnillo **Saúl Monreal**. Para el edil eso incluye al mismo gobernador **Alejandro Tello**, que según Saúl no debe emitir pronunciamientos sobre el futuro electoral de la entidad. * El tema de la transparencia en el gobierno estatal no se puede presumir en tanto no abran el baúl de los secretos de la Fenaza. Pero según el equipo de **Omar Acuña** en el DIF estatal, sería cuestión de unos días para que por fin hagan públicos los informes, una vez que concluya la revisión de los auditores. * Una de las negociaciones que sí le tiene que salir a la Secretaría General de Gobierno, dicen, sería el nombramiento de **Valente Cabrera** como comisionado de Atención a Víctimas. **Alejandro Tello** lo puso como encargado, y en los pocos días que lleva al frente no le ha quedado mal al gobernador, con chamba y disposición. * El diputado federal **Alfredo Femat** reclama, como todos los años, más presupuesto para la UAZ. La realidad de la 4T, que no salvó de las crisis a las universidades, fue una de las desilusiones para los petistas zacatecanos. * No fue **Jehú Salas**, sino su subsecretario de Gobierno **Érick Muñoz** quien salió a dar la cara con los comerciantes del Centro Histórico que exigen apoyos. Hoy quedaron en que se liberarían recursos.



ALEJANDRO TELLO,
gobernador de Zacatecas.

Improvisada cuadrilla de pizcadores

Huberto Meléndez Martínez* 

Dedicado a Celestino(+), Salvador, Juventino, Nacho y Juan, compañeros de estudios.

Quizá había sido mejor así, no haber pensado en que era necesario portar lonche, porque se evitaron la pena de decirle al ama de casa donde vivían, que tenían esa necesidad, pues era grande el favor de recibir la asistencia de hospedaje y alimentos, endeudados con los enseres de la despensa, hasta que les llegara la beca escolar, lo cual sucedía dos veces al año.

Pero en ese momento les sorprendió el percatarse de que carecían de él, porque el jefe de aquella improvisada cuadrilla de pizcadores de tomate, formada por estudiantes, dio la orden de suspender el trabajo, declarando "hora de comer". Una pena más en su haber juvenil.

Los convocó a la sombra de un gran árbol en la orilla del sembradío y, mientras unos anhelaban acostarse en el suelo para descansar del dolor de la rabadilla por estar

agachados, dejando el tomate tierno (de color verde opaco), apartando el maduro (color rojo), cortando el más brillante y liso, para colocarlo en una cubeta de 20 litros, para acarrearlo al extremo de la huerta, en el punto donde los empacadores elaboraban las rejas de madera y las cargaban al camión, regresando en cada vuelta, el dolor acumulado del filo del bote en el hombro; las piernas cada vez más débiles y las manos adoloridas.

Juan, el de carácter introvertido, se alejó del grupo al lado opuesto ocultándose en la maleza septembrina.

Con la experiencia que da el trabajar con grupos espontáneos, el contratista hábilmente encendió una fogata, sacó de su bolsa un gran fajo de tortillas y con destreza picó cilantro, chile, col, tomate, cebolla completando poco más de la mitad de uno de los recipientes utilizados en el acarreo de la verdura. Esos tacos supieron a manjar de dioses, como sabe cualquier alimento en estado de cansancio extremo.

Terminado el receso, en la cual varios hasta dormitaron, se reanudó la actividad.

Las cinco de la tarde, hora de salida, pareció alargarse tanto como los surcos de la labor, pero los semblantes, curtidos por el sol, se revitalizaron al recibir el pago del jornal: un flamante billete de veinte pesos.

Animados regresaron al poblado, empalmar la conversación a los pensamientos de qué hacer con ese dinero: comprar útiles, guardar para disfrutar de una semana de desayunos en la cooperativa escolar, ir unas tres tardes a la refresquería de la plaza a comprar tortas y poner música en la radio consola, comprar champú, vaselina y pasta dental e ir al cine (¿sobraría para eso?). La fabricación de castillos en el aire iba a su máxima potencia.

Aún faltaba aprender cómo desmanchar la ropa del verde que portaban en rodillas, piernas, asentaderas, panza, mangas y codos.

Haciendo cuentas, el sueldo del esfuerzo de un día nunca sería suficiente para resolver tantas necesidades de un adolescente.

Definitivamente era mejor permanecer en los estudios donde habría altas probabilidades de un mejor nivel de vida.

**Director de Educación Básica Federalizada*

ESCUADRÓN SUICIDA // POR WUISHO



Populistas vs periodistas

Eduardo Ruiz-Healy* 

Para acceder al poder y mantenerlo, los populistas (sean del color que sean, hablen el idioma que hablen, se proclamen demócratas o no, tengan muchos o pocos años, se definan como izquierdistas, derechistas o centristas, confiesen ser religiosos o no) insisten en que "el pueblo", que para ellos está conformado por los pobres y desposeídos, además de ser bueno y representar lo mejor de los valores patrios y la cultura nacional, ha sido vilmente explotado por los políticos profesionales y sus cómplices, entre ellos, los ricos, los empresarios, los periodistas, los dueños de los medios de comunicación, los intelectuales, los científicos, los tecnócratas, los técnicos y especialistas.

Los populistas dicen que los malos son todos aquellos que no piensan como ellos porque son corruptos, están equivocados, nunca toman en cuenta el bienestar de las mayorías, son egoístas, no tienen "llenadera".

Por su parte, los buenos

serían todos los demás, es decir, la mayoría de las personas que no tienen acceso a las mismas oportunidades de desarrollo personal, educacional e intelectual que los malos.

Peor aún, un enemigo del pueblo acaba siendo todo aquel que no está total y absolutamente de acuerdo con ellos. Como lo dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador a principios de junio, en Minatitlán (Veracruz): "Es tiempo de definiciones, no es tiempo de simulaciones, o somos conservadores o somos liberales, no hay para dónde hacerse, o se está por la transformación o se está en contra de la transformación del país. Se está por la honestidad y por limpiar a México de corrupción o se apuesta a que se mantengan los privilegios de unos cuantos".

Solo le faltó decir, como supuestamente dijo Jesús y se anota en Mateo 12:30: "El que no está conmigo, está contra mí".

Es decir que quienes

discrepan de ellos pertenecen al grupo de los malos, porque los populistas exigen de sus seguidores una lealtad ciega que no cuestione ninguna de sus palabras o acciones.

En los países gobernados por populistas son enemigos del pueblo los medios de comunicación y los periodistas que no están de acuerdo con todo.

AMLO suele decir que son corruptos la mayoría de los periodistas que no piensan como él y califica como un "pasquín inmundo" a un diario que cotidianamente critica a su gobierno y a su partido.

Ambos gobernantes tienen el derecho a decir lo que quieran, pero no deberían olvidar que sus palabras tienen mucho peso y pueden ser interpretadas por uno o varios de sus seguidores como una invitación para dañar el patrimonio o la integridad física de quienes están dentro del grupo de los malos que no quieren al pueblo bueno y explotado.

*Twitter: @ruizhealy

Apego a la ignorancia

Gerardo Luna Tumoine* 

Hoy somos testigos de un gran desarrollo material y la gente se distrae de la verdadera fuente de la felicidad. A muchas personas que siguen una creencia o tradición religiosa les resulta útil mantener un equilibrio emocional para evitar el sufrimiento. Las causas del sufrimiento son las emociones destructivas, como el apego y la ira. Estas no son de la naturaleza de la mente, surgen por la forma en que nos relacionamos con los demás y sobre las apariencias de las cosas.

Las causas del sufrimiento son los actos y las emociones aflitivas o destructivas, que a su vez tienen sus raíces en la ignorancia. Es posible lograr el cese del sufrimiento mediante la eliminación de las emociones aflitivas, porque ellas surgen debido a la ignorancia, nuestra idea errónea sobre cómo existen las cosas. Hoy por ejemplo, la física cuántica declara que

las cosas no existen tal como aparecen. "La forma está vacía; el vacío es forma. El vacío no es más que forma; la forma tampoco es otra que la vacuidad." Lo que esto significa es que aunque hay formas específicas de contrarrestar la ira y el apego, al llegar a comprender la vacuidad y el surgimiento dependiente, es posible erradicar todas las emociones destructivas.

Las aflicciones mentales tienen sus raíces en la ignorancia que cree que las cosas existen tal como aparecen. Las aflicciones mentales surgen de pensamientos conceptuales de una fabricación exagerada. Estos puntos de vista erróneos solo pueden eliminarse comprendiendo la realidad, es por eso que señalo en repetidas ocasiones que una persona espiritual es aquella que no requiere templos, ni iglesias y está de acuerdo con la realidad.

El problema surge cuando se aferra a la idea de que las cosas

existen de forma intrínseca e independiente. Las emociones destructivas como el apego y la ira surgen a causa de esta visión exagerada. ¿Cómo ayudar a las personas que están excesivamente satisfechas de sí mismas? Creo que cuando las personas son demasiado egoístas y arrogantes, los demás desconfían de acercarse a ellas, porque todos somos egoístas hasta cierto punto, pero ser sabiamente egoístas implica preocuparnos por los demás. La gente quiere encontrar la paz mental, no hay nadie que no quiera la felicidad.

Con respecto a la pandemia, felicito a los científicos, quienes siguen investigando para encontrarle remedio a este mal. Mientras tanto, los invito a seguir tomando todas las precauciones necesarias para protegerse a sí mismos y a los demás.

*gerardolunadar2013@gmail.com

¿Cultura financiera o tandas?

Alejandro Enríquez Suarez del Real*

La respuesta es muy sencilla: existe una verdadera cultura financiera basada en la comunidad y en la familia, y no en un sistema en el que nadie confía por múltiples motivos, entre estos últimos, que han sido obligados a su uso y el mismo, ha golpeado a la población de manera ingrata.

La realidad del cómo manejamos nuestro dinero los mexicanos y zacatecos está basada en la comunidad. Ponemos solo un ejemplo: el esquema de financiamiento mejor conocido como "tanda", en el que todos, o casi todos los mexicanos, hemos participado en alguna ocasión. La clave radica en la confianza que se le tiene a la persona que la organiza.

En un breve y superficial análisis de este mecanismo de ahorro o manejo del dinero, podemos destacar cuatro valores fundamentales de la comunidad: CONFIANZA, COMPROMISO, LIBERTAD Y RESPETO.

Si nuestras autoridades entendieran que basar el actuar en principios tan elementales es lo que da resultado, la realidad sería otra; trabajar con nuestros vecinos y ciudadanos de manera eficaz, como ya lo hacen ellos, no es algo que esté lejos de nuestro alcance, pero comencemos por el RESPETO de aceptar que la

comunidad es mayor de edad, que sabe cómo quiere organizarse, que no pide mecanismos de cómo hacer las cosas, simple y sencillamente que se respete lo que ésta determina y se den facilidades para ello.

Tener CONFIANZA en que somos capaces de autodeterminarnos, que somos una sociedad organizada y deseosa de participación. Lo que no tenemos son vías de comunicación con las propias autoridades.

Respetar la LIBERTAD y mecanismos en el manejo de nuestro propio dinero. Que esa obligación de bancarización no ha sido la más afortunada por ser un mecanismo más de control que de impulso.

Si las autoridades tuvieran el mismo COMPROMISO que muestran los organizadores y participantes de las tandas, sería viable que las cosas mejoraran. Todos sabemos que los problemas no se resuelven de inmediato, pero sí en un tiempo prudente; pero las autoridades faltan a su compromiso casi de inmediato, con lo que minan toda organización comunitaria.

Tanta ciudadanía cuanto sea posible, tanto gobierno cuanto sea necesario.

**Presidente del Centro Empresarial de Zacatecas, S.P. (Coparmex)*

OTRA INDEPENDENCIA // POR LEÓN



En los últimos meses los ciudadanos hemos presenciado un fuerte debate por los recortes presupuestales en distintas áreas gubernamentales, que han sido justificados con distintos argumentos, en algunos casos aceptables y en muchos otros no. Estas medidas alcanzaron a las dependencias gubernamentales encargadas de instrumentar las políticas de cuidado y protección de la naturaleza de nuestro país como la Semarnat y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, instituciones que han trabajado durante décadas en el cuidado y conservación de la naturaleza; estos recortes se sumaron a las medidas regresivas que en los últimos años distintos gobiernos han implementado. Sin embargo, la regresividad en las políticas ambientales, como se verá a continuación, es un problema histórico.

Durante la segunda mitad del siglo 19, en distintos diarios de circulación nacional se podían leer las críticas de los ciudadanos al gobierno federal por su falta de atención y acción para frenar la deforestación que experimentaba nuestro territorio. Los cuestionamientos advertían las repercusiones que la pérdida de cubierta forestal tenía para la salud pública, el clima, la hidrología, el desarrollo agrícola e industrial de nuestro país. La presión ejercida desde distintas tribunas logró que el gobierno de Porfirio Díaz incluyera, en la Ley de enajenación y ocupación de terrenos baldíos de 1894, el reglamento para la explotación de los bosques y terrenos baldíos nacionales y permisos de caza y pesca. Ésta fue la primera normatividad nacional que tuvo como objetivo la conservación de

Falta una política de Estado transversal en materia ambiental

(Parte 1 de 2)

JUAN HUMBERTO URQUIZA
GARCÍA*

los recursos naturales de nuestro país.

A mediados 1894, basándose en el reglamento para la explotación de los bosques, se declararon las primeras reservas forestales de la nación, éstas incluyeron las zonas boscosas en el estado de Chihuahua y los bosques de los ríos Chixoy, Usumacinta, Lacantum y Chajul en el estado de Chiapas, entre otras. Con estas medidas el gobierno de Porfirio Díaz intentó responder a las críticas, pero distintas voces, tanto de las letras como de las ciencias, las vieron insuficientes para frenar los abusos que las compañías particulares hacían de los bosques nacionales.

Las medidas jurídicas impulsadas por el gobierno no dieron los resultados esperados. Para revertir esta tendencia, en septiembre de 1904 el gobierno de Porfirio Díaz creó la Junta Central de Bosques (JCB). Este órgano se encargó de instrumentar distintas medidas prácticas en todo el país para enfrentar la pérdida de la cubierta forestal y los problemas ambientales que

provocaba. Los trabajos desarrollados por la JCB se enfocaron en crear las primeras escuelas forestales prácticas y los viveros nacionales, entre los que destacaban el vivero Central de Coyoacán. En esos espacios se sembraban los miles de árboles que posteriormente se utilizaron para reforestar distintas regiones del territorio nacional.

La creación de la JCB le permitió al país avanzar en los trabajos de conservación de los bosques nacionales, esto gracias a la relativa autonomía que la Junta tenía de las dependencias de fomento agrícola. Sin embargo, el 27 de diciembre de 1909 el gobierno de Porfirio Díaz decidió crear la Dirección General de Agricultura, que absorbió los trabajos forestales. Así, las políticas enfocadas a la conservación silvícola tuvieron un retroceso importante al desaparecer la JCB y crear el Departamento Forestal que dependía de la Dirección General de Agricultura. Desde la perspectiva de los expertos forestales del periodo, el Departamento Forestal dejó de ser operativo porque el único interés de la Dirección General de Agricultura era expandir la frontera agrícola en detrimento de la conservación de las masas forestales. La extinción de la JCB fue la primera medida regresiva en materia ambiental de nuestra historia, con lo que las políticas de conservación de los bosques fueron supeditadas a las de fomento agrícola en terrenos forestales que no eran apropiados para desarrollar actividades de cultivo. ■

* Investigador de la Coordinación
Humanidades-UNAM
Coordinador del Proyecto
PAIT IA401220

RAYUELA

Disponibilidad de dispositivos tecnológicos, fundamental para que la infancia se forme durante la pandemia.

México y el Covid-19: una maldita oportunidad

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

La tragedia humana, social y económica en que ya se convirtió la pandemia ocasionada por el Covid-19, podría significar también para nuestro país una oportunidad, maldita por los costos y el dolor mismo que provoca con su surgimiento, pero oportunidad al fin, para de una vez por todas construir en México un Estado de Bienestar en forma. Hago eco con este análisis a un interesante artículo de Santiago Levy, publicado en la revista Nexos del mes de julio, titulado Después del covid-19 no más parches I, anota el prestigiado economista mexicano: El deterioro social y económico puede llevar a muchas reformas, algunas tributarias, otras en materia laboral y otras más en lo social. Si son similares a las anteriores, fracasarán. Las pasadas reformas han tenido buenas intenciones pero malos resultados. Ello porque se diseñaron de forma aislada, sin considerar el impacto que una tiene sobre las demás, y sobre los incentivos que empresas y trabajadores enfrentan para aumentar la productividad.

Más adelante, el propio Levy expone: Requerimos instrumentos de redistribución y protección social que interactúen coherentemente con el resto de los instrumentos de política pública para detonar un proceso simultáneo de aumentos de productividad y mejora de la protección social. No uno o lo otro, sino ambos. Un sistema que proteja mejor a todos, sin gravar los empleos productivos y subsidiar los improductivos; que ofrezca a los trabajadores oportunidades de progreso, no sólo transferencias.

Es imposible lograr lo anterior sin un rediseño profundo de nuestro Estado de Bienestar. Ya no programas e instituciones para los formales, otros para los informales y otros más para los pobres. Requerimos de un Estado de Bienestar universalista. Y para convertir esta expresión de eslogan a política pública, necesitamos asegurar que el objetivo central de la próxima reforma fiscal sea ese Estado, y rechazar todas las propuestas de reformas tributarias, de pensiones, salud, guarderías o laborales que no contribuyan decididamente a construirlo. Ya no más parches.

No más parches. Una reforma fiscal que sea capaz de soportar la expansión, en serio, universalista, integral y responsable, de ese Estado de Bienestar que durante décadas hemos venido prometiéndonos los mexicanos, sin comprometernos a edificarlo más allá de, como el propio investigador citado menciona, el eslogan. Dificilmente (muy lamentablemente también), nos enfrentaremos a un reto como el presente en esta generación. Los efectos que la pandemia dejará para millones de familias mexicanas, especialmente los más vulnerables, pero también la clase media naciente, son razones más que suficientes para que la clase política obtenga los incentivos necesarios para tomar una decisión en el sentido correcto: la de tomar en sus manos, esta la maldita oportunidad, para que, pase lo que pase, en un mundo tan complejo, colmado de incertidumbres y cambios drásticos, no nos volvámos a ver en una situación como la que enfrentamos hoy, en la que un débil Estado de Derecho y un apenas pretendido Estado de Bienestar, no solo han sido insuficientes para enfrentar la circunstancia, sino que, en no pocos casos han sido agravantes de la pandemia.

No es solo la pandemia y sus efectos. Hay muchos otros motivos que ya estaban ahí y que solo han crecido con la aparición del virus que nos tiene en estas condiciones: cambios revolucionarios en el uso de las tecnologías, con las que pronto competirán millones de trabajadores en las empresas más importantes, cambios en un mercado electrónico que mostró sus fortalezas en este contexto, la informalidad siempre ahí en nuestro mercado laboral, que amplió todas sus virtudes y sus defectos en la pandemia. En fin. No hay mucho que reflexionar para estar de acuerdo con Santiago Levy: después del covid-19, no más parches por favor. ■

Notas:

1 Disponible en: <https://www.nexos.com.mx/?p=48609>

@CarlosETorres_



Mexicanos afectados por la pandemia del Covid ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

El “monrealazo” de Ulises

GABRIEL CONTRERAS VELÁZQUEZ

Si algo demostró Ulises Mejía Haro este domingo, es que su gobierno ha consolidado un polo de fuerza antimonrealista. Los mensajes de los exgobernadores Arturo Romo Gutiérrez, Genaro Borrego Estrada y Amala Dolores García Medina, a la par de las expresiones partidistas de Fernando Arteaga Gaytán y Alfonso Ramírez Cuellar, fueron la cúspide de su rendición de cuentas.

No sin menospreciar la presencia en el extemplo de San Agustín, de Arturo Nahle García, Mónica Borrego Estrada, Francisco Javier Calzada Vázquez y Jehú Edui Salas Dávila. Los discursos del magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Zacatecas, así como del Secretario General de Gobierno, robustecieron la cimentación del polo opositor.

Guardando las debidas proporciones, el alcalde capitalino empieza a ocupar el lugar que en 2016 disfrutó David Monreal Ávila y en 1998 aprovechó Ricardo Monreal Ávila. La victimización es un ente bien aprendido en el juego político, con dividendos innegables. La diferencia entre el joven y la dinastía es que la marca fresnillense ya no convence como antes.

En buena medida, la infame labor de los regidores monrealistas y la sádnica Ruth Calderón Babún empujan, como lo han hecho desde hace más de un año y medio, la breve carrera política de su otrora aliado. No hay credibilidad en ninguno de sus postulados por más que estos tiendan a parecer o tener un cierto contenido de realidad.

La asesoría de Ernesto González Romo y Cuauhtémoc Calderón Galván no pasa de las barras porriles políticas. Si bien el pleito interno en el ayuntamiento ha llegado al hartazgo ciudadano -convertido en un juego monótono- poner contra la pared a un candidato que nació en las filas del monrealismo porque “no estorbaría” a David Monreal, hoy se convierte en el pilar de su aspiración.

Aunque Ulises Mejía intente recomponer el camino (un escenario que se antoja improbable para él y para sus enemigos), los agravios han escalado de tal forma que el único escenario posible es la ruptura. Y la de la capital zacatecana no será la única escisión que venga de la obtusa idea del Coordinador de Ganadería de únicamente acordar con sumisos y abyectos.

En el fondo de esa premisa, David Monreal muestra lo inseguro e influenciable que es como político, pues no está listo para que alguien le “estorbe”. Y siempre hay culpables. Si no es Ricardo, es Saúl, y si no es su familia son sus cercanos que luego también lo traicionan. Nunca es él el dueño de sus constantes errores y fracasos.

Pero en eso tiene buena parte de culpa Ricardo. Su hermano menor nunca batalló, pues su sombra era el mejor cobijo para crecer con un mínimo de hambre y ambición. Los resultados saltan a la vista: un candidato que cree que la mejor campaña se hace partiendo a su equipo en diversos grupos de intereses contradictorios, mismos que tarde o temprano llegarán a un punto de colisión.

Y esa identidad propia y ambición del momento es lo que han alimentado los opositores en Ulises. No dudo que el alcalde corrió demasiado pronto en sus aspiraciones. A su edad lo mejor era decantarse por la reelección o una curul local (federal en el mejor escenario). El camino es largo y sinuoso, y por más que se despierte antes que David, no abreviará su trayecto.

No obstante, las cartas están puestas sobre la mesa. Son dos aspirantes. Uno por decisión propia y rompiendo con quienes lo llevaron a la alcaldía, y el otro por decisión de Ricardo motivada en buena medida por la culpa de aquella llamada telefónica (entre otros episodios). Quien tiene más que perder es, evidentemente, el Coordinador de Ganadería.

Ulises se puede dar el lujo de cometer un grave error en política. Tiene la edad y el tiempo para recomponer y buscar otras oportunidades. David ya no. Esta es la tercera, y si no vence (como dice que lo hará) tendrá que descender abruptamente de la cresta de la ola que no ha sabido aprovechar porque, en el mejor de los casos, todos toman decisiones por él.

El Coordinador Nacional de Ganadería es el único funcionario que no pudo dar un informe de actividades en 2020, porque su encomienda resultó en sospechas de corrupción e inoperatividad. Y de mantenerse la tendencia hasta ahora vista para cuidarlo, es muy seguro que David asome la cabeza hasta el mes de marzo, en plena campaña electoral.

Por lo mientras, sus variados equipos dicen blindarlo de su pésima imagen. Así lograron que la ponencia de la magistrada presidenta del TRIJEZ, Rocío Posadas Ramírez, evitara llamar a comparecer al fresnillense en el litigio electoral contra Ulises Mejía. El argumento de la magistrada es que no se relaciona el pleito político con el funcionario federal.

Ello no impedirá a la defensa jurídica del ayuntamiento insistir en la comparecencia, y evidenciar los sesgos de Rocío Posadas. De la realidad no se escapan: Ruth Calderón Babún representa una cuota de género en la planilla del alcalde Ulises Mejía por acuerdo con David y Ricardo Monreal. Todos los involucrados (la línea llega hasta la “feminista” Eldaa Catalina Monreal Pérez) en esa negociación pueden dar fe de lo que ocurrió en el registro de candidaturas. ■

Twitter: @GabrielConV

Monumento a la independencia mexicana (El Ángel):

Tú, monumento, construido con mármol de Francia y bronce de Italia, como las esculturas canónicas propias de Europa, inspiradas en la mitología griega, ¿por qué te llaman monumento a la independencia mexicana?

Si entendemos independencia como la ruptura a la colonización, como autodeterminación y como la capacidad de actuar sin intervención ajena, de independiente no tienes nada. Quienes te mandaron a construir le dieron la espalda a los arquitectos y diseñadores mexicanos y en tus varias etapas de construcción le dieron consorcio a españoles y a estadounidenses. Sólo en el Segundo Imperio y con Porfirio Díaz, tu construcción y diseño estuvo a cargo de dos mexicanos, pero esto no es tan importante pues en tus etapas no dejó de haber apoyo de extranjeros.

Monumento, ¿te has dado cuenta de que malamente te hemos llamado monumento a la independencia? Estas más alterado que el maíz. Nada de ti hace referencia a lo nacional: tus materiales no son mexicanos, tus escultores y técnicas no son mexicanas. Date cuenta, monumento, te hicieron en un pabellón que intenta asemejarse a los Campos Elíseos ubicados en Francia y aun así te llamamos, malamente, monumento a la independencia. Tal vez, los mexicanos estamos acostumbrados a darle la espalda a lo nacional y a idolatrar todo aquello no propio de nuestra tierra y grandes civilizaciones mesoamericanas.

Carta al monumento a la independencia mexicana

ANGÉLICA HUERTA OJEDA



Monumento a la Independencia ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Me apena y duele mucho que tú seas el símbolo de la independencia mexicana. Notas para el lector:

1.-Las esculturas y el Ángel fueron labradas en yeso en México y, en Italia, fueron vaciadas en bronce y recubiertas en oro con la técnica de cera perdida.

2.- Con respecto a las varias etapas de construcción, el concurso lo ganaron extranjeros.

El primero, convocado por el entonces presidente Antonio López Santa Anna, lo ganó el artista francés Enrique Griffon. Sin embargo, por oposición de Santa Anna, el consorcio lo obtuvo el español Lorenzo de Hidalgo. Por razones económicas del gobierno federal, el proyecto no fue concluido. En 1886, en los primeros años del gobierno de Díaz la empresa que ganó el concurso internacional para construir y diseñar el monumento fue la compañía estadounidense Cluzz And Shultz de Washington, D.C. Sin embargo, como en etapas previas, el proyecto no se pudo desarrollar por falta de financiamiento.

3.-En el Segundo Imperio, el ganador para diseñar el monumento fue el mexicano Ramón Rodríguez Arangoity. En el periodo de Porfirio Díaz, Antonio Rivas Mercado quedó como encargado del proyecto en 1891 y como encargado de cuidado de obra artística en 1907.

4.-Un ejemplo donde extranjeros colaboraron inclusive cuando había mexicanos encargados en el proyecto es en el periodo de Porfirio Díaz pues mientras Rivas Mercado estaba como responsable del proyecto, el italiano Enrique Alciati fue designado como el encargado de realizar las esculturas. ■

Considera Ken Robinson, escritor británico, conferenciante y asesor internacional sobre educación, a la creatividad como elemento fundamental para la calidad de la enseñanza y la innovación; hace saber que los niños por naturaleza son creativos, solo que, en cierta medida, muchos docentes les coartan esa creatividad sometiéndolos al trabajo de contenidos curriculares que en ocasiones son tediosos, aburridos y de poco interés para el educando –algo así como que se les discapacita su capacidad-. Tal vez si a los niños indígenas se les dejara fuera de la educación formal, serían más creativos en comparación con los niños que cursan una educación “regular” –parece descabellado este supuesto, sin embargo, puede ser posible-.

La creatividad juega un papel importante en el proceso educativo, todo sujeto pensante, alienado por un sistema educativo, es, además, sometido a intereses ajenos a los propios educandos; por algo Jorge Luis Borges aseveró que su educación se había visto interrumpida cuando el entró a la escuela. Es por ello, que siempre existe el lamento eterno de parte del sistema educativo oficial –no social- de que los aprendizajes no son los esperados y, publican su desastrosa numeralia, culpando de ello a los docentes, docentes que la misma oficialidad “formó”..... Entonces, ¿Quiénes son los responsables –incluso culpables- de todo este estado de cosas que pasan en el sistema educativo?

Si decimos que por naturaleza el ser pensante es creativo, y que quien coarta esa creatividad es el sistema educativo mal intencionado, que responde solo a intereses ajenos a los educandos, lo hacen mediante la imposición de mo-

Rezago educativo indígena, condena perpetua 2/2

Podemos afirmar que se trata del retorno triunfal de la telecracia, vestida ahora de benefactora pública.

Luis Hernández Navarro
La Jornada. México. 11/08/20. P. 15

RAMIRO ESPINO DE LARA

delos curriculares fríos y sin sentido, usan como instrumento represor a los docentes que institucionalmente se les consideran como sujetos de normas, no como seres creativos. El sistema de gobierno y el social son diferentes, los maestros son sujetos sociales, libres de pensamiento pero reos de normas que les impiden tomar decisiones de manera autónoma, nuevamente, las autoridades educativas y gubernamentales de una manera vertical e irracional, argumentan que los maestros deben respetar las leyes y las normas. Bajo esta lógica, podría aseverar que muchos maestros discapacitan la creatividad de sus educandos puesto que, les discapacitaron la de ellos, ante esta tremenda problemática, el antídoto es que se genere una nueva corriente de pensamiento en el ámbito educativo, misma que legitime socialmente una nueva dinámica, más justa y equitativa, –defina usted estos términos-.

Todo lo anterior tiene que ver mucho con el marcado rezago educativo que sufren los indígenas y que se extiende también a toda la comunidad estudiantil del país. ¿A quién se le puede atribuir esa falta de creatividad?, tal vez si se le diera libertad a todos los docentes para que, se hagan valer de los medios que están a su alcance, estos serían más creativos en el ejercicio de su profesión y, los resultados serían de mayor satisfacción. Sin embargo, a la fecha, lo único que vemos es un gran desánimo de parte de los docentes y desinterés de parte de los alumnos, además, de los padres de familia; en el contexto marginal –indígena-, la calidad de la educación ha caído estrepitosamente.

Hablando de creatividad, las flamantes autoridades educativas con su característica postura tradicional –centralista y autoritaria-, señalan que como única alternativa es el considerar a las clases en línea ante el Covid-19. De esta ma-

nera es como se pretende dar marcha atrás a lo que, por mérito propio, han construido las comunidades marginadas –indígenas o no-; perversa e irresponsablemente, de nueva cuenta, serán excluidos. ¡No se puede implementar el diseño racista y colonial que anuncia la Secretaría de Educación Pública!, es indispensable escuchar a los pueblos para que ellos digan qué saberes y tradiciones necesitan fortalecer.

Los indígenas, en comparación con los mestizos, son los más desfavorecidos en cuanto a los beneficios educativos, es inadmisibles el hecho de que la Secretaría de Educación asevere que todas las alternativas que se han implementado, han funcionado..... eso es falso, solo por mencionar un medio –la televisión-, de ella, habla con tanta defachatez el Secretario de Educación Pública, comparándola como un símil de un centro educativo. La televisión no llega a los lugares más apartados, y a los que llega, este medio no educa, no promueve la formación crítica de los alumnos, solo los aburre y les hace perder el tiempo, lo que hoy día se le pueda llamar como educación híbrida, es algo así como las semillas híbridas, un producto estéril. El programa “Aprende en Casa II” que institucionalizó la Secretaría de Educación, ignoró miles de experiencias pedagógicas y didácticas que profesores de todo el país desarrollaron con imaginación y compromiso social.

Concluyo, contamos con un sistema educativo que no cumple con su cometido –el bienestar de una sociedad-, donde las autoridades educativas toman decisiones de manera unilateral, sin siquiera contar con un diagnóstico contextualizado, más grave aún, no se toma en cuenta la opinión de los actores del hecho educativo –maestros, alumnos y padres de familia-. ■

La energía es fundamental para el desarrollo sostenible. Acelera el progreso social y económico y mejora la productividad. Además, nos demuestra que la energía es motor de la agricultura



Sin energía

Qué podemos contar de la ceremonia del 4º informe de gobierno de Zacatecas, sólo lamentos de una administración deficiente, sin un líder para llevar las riendas de bienestar a la población zacatecana, mostrando que llegó al cargo con la sospecha de encubrir a su antecesor, con un gabinete de escasos planteamientos en lo administrativo, técnico, sin vinculación con los sectores productivos, principalmente la industria minera, peor el asunto, en la seguridad de la población, donde, hasta el momento, los resultados pueden llegar a ser los peores en varias décadas; en julio del 2020 en víctimas de homicidio doloso por cada 100 mil habitantes, la entidad ocupaba el cuarto lugar.

Aunque el mandatario estatal recalco en su penúltimo informe "Entregar un estado que he gobernado de la forma más honesta posible", además, "soy y seré uno de los mandatarios más transparentes en la historia de Zacatecas". Enunciados que no concuerdan con posible encubrimiento del monto de una deuda ominosa que dejó su antecesor y que no ha permitido a Zacatecas manejar los recursos federales en beneficio de sus habitantes.

Las actividades electorales para renovar gobernador, presidentes municipales y diputados locales, ya dio comienzo y pronto tendremos candidatos para las elecciones del 2021, usted ciudadano, tendrá que valorar los resultados de este gobierno para emitir su voto el año entrante.

En nuestro hallazgo con la evolución de los habitantes del planeta, el gasto energético desde el descubrimiento del fuego, la caza y posteriormente la agricultura, ha tenido crecimiento enorme, después de la última glaciación que se estima ocurrió en el Neógeno -aproximadamente, 15 mil años-, según investigaciones, la mejora de las condiciones climáticas en el Pleistoceno después de los 10 mil años favoreció pasar del nomadismo de la etapa de caza y recolección, a la sedentarización y a la agricultura, para garantizar la subsistencia de la humanidad.

Los seres humanos encontraron la forma de domesticar plantas y animales para criarlos en su provecho, mediante la agricultura y la ganadería; en esta etapa, solo con el esfuerzo humano, para cosechar granos, además del pastoreo.

Los pobladores emplearon su energía para el cultivo de cereales, sin métodos de labranza con animales o maquinaria, situación que al ya no tener que moverse, extendió la población por el mundo, buscando obtener una propiedad al crecer las familias.

Esa energía que requería se ha calculado con el rendimiento de la agricultura migratoria, suponiendo que la



mano de obra promedio requiere 700 kJ / h. en productos de cosechas comestibles, sin corregir las pérdidas de almacenamiento y las necesidades de semillas (Vaclav Smil 2018).

Posteriormente, era obligado incursionar en la tecnología, que en la historia denominamos la Edad de Piedra y Edad de los Metales -Cobre, Bronce y Hierro-, recursos minerales, que hasta nuestros días son necesarios para el desarrollo.

Su inventiva demuestra que los primitivos labradores europeos utilizaban azadones de piedra con mangos de madera, en tanto que los agricultores

precolombinos se servían de un palo largo acabado en punta para enterrar los granos de maíz.

La introducción de piezas metálicas de hierro que sustituyó a las de sílice, permitió mayor duración al aportar la necesaria dureza a los instrumentos agrícolas lo que les hace muy eficaces, aún en nuestros días y sobre todo en países pobres y poco industrializados.

Se conoce que los primeros arados aparecen, aproximadamente, hace 3 mil 500 años en los pueblos de la Mesopotamia, ubicada entre el Éufrates y el Tigris, en donde el tiro es primero humano. Comienzan a emplear bueyes 3 mil años a de C. lo que facilitaba el volteo de tierra para la siembra de la semilla. Los romanos introdujeron el arado con una cuchilla de hierro ya con tiro de bueyes. En la Edad Media, se comenzó a usar el arado de rejas y cuchillas, en los suelos más duros de Europa.

El primer arado construido completamente de hierro lo realiza el inglés Robert Ransome en 1808, cuando la tecnología en la fundición de metales en el siglo XVIII había dado un gran salto en las aleaciones.

Es posible que visualicemos que conforme avanza el crecimiento demográfico, progresa la tecnología en metal mecánica, con el uso de implementos más complejos mecanizados, como tractores, pulverizadoras, abonadoras, cosechadoras, embolsadoras en silo bolsa, enfardadoras de heno, entre otras, que utilizan principalmente, combustibles derivados del petróleo.

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) señala: La energía es fundamental para el desarrollo sostenible. Acelera el progreso social y económico y mejora la productividad.

Además, nos demuestra que la energía es motor de la agricultura: Los sistemas alimentarios consumen actualmente el 30 por ciento de la energía disponible en todo el mundo, produciéndose más del 70 por ciento de este consumo fuera de las explotaciones agrícolas y generan más del 20 por ciento de las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero (alrededor del 31 por ciento si se incluye el cambio del uso de la tierra).

Más de un tercio de los alimentos que producimos se pierde o se desperdicia y con ello el 38 por ciento de la energía consumida en los sistemas alimentarios.

Los sistemas alimentarios modernos dependen en gran medida de los combustibles fósiles.

Usted conoce ahora que, no tener energía para la agricultura, es como un gobierno sin líder, no hay desarrollo.

luisero@botmail.com



DE FONDO
Rafael Calzada
 rcalzadav@gmail.com

En Zacatecas se prevé un bloque conservador con la intervención de PRI, PAN, PRD y MC, (que por al ir juntos confirman su identidad) y un bloque amplio democrático con MORENA, PT, PVEM (que se redefine)

Liberales y conservadores

¿Habrá dos bloques en el proceso electoral de Zacatecas que culminará con la elección del siguiente gobernador?

Me permito hacer unos comentarios respecto de qué es ser liberal y qué es ser conservador, para luego llevar estos conceptos hasta esta época y pretender determinar con algún rigor conceptual a qué nos referimos con conservadores y liberales.

Libertad en un esfuerzo muy grande de síntesis es la facultad y capacidad de elegir entre dos o más opciones asequibles o factibles.

A mí me gusta mucho el concepto de libertad del cuento de Poldy Bird: La posibilidad de acción en lo ideal. Aunque uno no puede escoger vivir en un estado o un país de primer mundo y nomás porque ya votó al día siguiente va a ser así.

Liberar se usa más para determinar una emancipación, es decir para soltar a aquel está engrilletado, preso, sujeto a algo o subyugado por algo. De ahí que Liberalismo, en principio, se tomó de una de las tres propuestas fundamentales de la revolución francesa: La libertad.

En el caso de Francia, en aquella época se procuraba liberar del yugo de la opresión de una monarquía, que logró conseguir un pueblo pauperizado y lastimado.

La Revolución Francesa pretendía Libertad, igualdad y fraternidad. Los seres humanos deberían ser libres, (para elegir a su gobierno) iguales unos a otros (con o sin cargo) y propietarios (cuando menos de su fuerza de trabajo). Éste es el origen del liberalismo en sentido político.

En sentido económico el liberalismo en su idea primitiva pretendía liberar del control del gobierno las actividades de producción, distribución y consumo de las mercancías. Especialmente en lo que se refiere al comercio. Se crea sobre la idea de “dejar hacer, dejar pasar”

En el deambular de los tiem-

pos el impulso al liberalismo o nuevo liberalismo económico, ha tenido su base y respaldo en quienes impulsan un conservadurismo político: Que se mantenga el estatus quo. Ello ha generado confusiones.

No hay ahora, en nuestro país al menos, una monarquía que derribar, existe un grupo de interés que actúa en lo político y en lo económico, y que controlando las decisiones cupulares de los tres principales partidos políticos de las últimas tres décadas ha mantenido el poder político para lograr negocios privilegiados que con un gobierno verdaderamente democrático no sería posible de obtener. Contra este grupo de interés se ha venido impulsando en

los recientes años un movimiento que se denominó de Regeneración Nacional y que llevó a la presidencia de la República a Andrés Manuel López Obrador.

Cuando hablamos de la actualidad de conservadores, nos referimos a los que son miembros de ese club de Tobi, a los que sirven como instrumentos formales del ejercicio de su poder y a los que ignorándolo o no, conforman la base social y política que le da sustento a ese grupo de poder.

Por liberales me refiero a los que desde otras trincheras pretenden esencialmente llevarle justicia a los desprotegidos y desfavorecidos del régimen político que se mantuvo desde Salinas hasta Peña,

al menos.

En Zacatecas se prevé un bloque conservador con la intervención de PRI, PAN, PRD y MC, (que por al ir juntos confirman su identidad) y un bloque amplio democrático con MORENA, PT, PVEM (que se redefine) y algunos otros partidos locales en un bloque y otro.

El bloque conservador deberá llevar un candidato emergido de las filas del partido del gobierno (Anaya o Bonilla) que son los más competitivos y el Bloque liberal irá con también el mejor posicionado y más competitivo, es decir, David Monreal. Lo que podría cambiar si algo muy grave acontece para modificar las circunstancias.

TUCOM /yo





Puro Veneno

PENDIENTES

Ya viéndolo bien, al góber Alejandro Tello no le gustó cómo viene el proyecto de presupuesto federal para 2021. Resulta que siempre no fueron maravilla los mil 200 millones que el fin de semana parecían caer de perlas para educación.

El reclamo ahora es sobre la reactivación económica, para que lo Tello Cristerna había pedido 2 mil millones de pesos al presidente López Obrador, en un abril que quedaba muy lejos de un septiembre electoral. Entrado 2021, pocas esperanzas quedan.

El asunto no preocuparía si desde la Secretaría de Gobierno se alcanzara a fraguar un plan de contención. Esta vez, el super secretario Jehú Salas no pudo contener unas tres decenas (así como lo lee) de manifestantes que tomaron el Centro Histórico, en reclamo por apoyos que nomás no llegaron. Y otra vez tendrá que salir el mandatario al rescate.

EL QUE FALTA

A propósito de recursos federales, el diputado de Morena Óscar Novella aclaró que, si no bajan recursos para la fallida presa Milpillás, se debe a que el estado todavía tiene pendientes por resolver. Dinero hay, pero para cochupos locales, pues ahorita no. Desde los pasillos del Edificio F, de Ciudad Administrativa, cayó a este Veneno que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ya envió los respectivos reclamos por los 20 millones perdidos en el proyecto que solucionaría el problema de la carencia de agua en la zona conurbada. Como para Roma, todos los caminos conducen al titular de la SAMA, Luis Maldonado, y su ex secretario, Víctor Armas. El estado nomás no ha podido solventar las irregularidades del plan fabricado desde tiempos de Miguel Alonso. Y entre las renunciaciones del cierre de quinquenio, sigue entre las lenguas viperinas las de Maldonado Moreno.

DE INFORMES

A diferencia de sus homólogos que con espectáculos teatralizados decidieron hacerse lucir, hoy rinde cuentas el alcalde de Guadalupe, Julio César Chávez, quien con todo y desastre heredado (y respectivamente denunciado ante la fiscalía) se anota puntos extra para la reelección. En El Mineral, Saúl Monreal hace lo propio para con la 4T. El fresnillense ha sabido medirse los espolones para colocarse rumbo a ampliar su mandato en el ayuntamiento. Ahora, fue el Contrato con Fresnillo el que reclamó el menor Monreal, pues el góber Tello, dijo, ha quedado a deber. Más hacia el sur, el presidente de Tlaltenango, Miguel Varela, no dejó pasar la oportunidad para recordar que oposiciones luchonas sí se tienen y aguantan hasta gaseadas en Palacio Nacional. Desde aquel cañón, el primer edil va más que apuntado para diputado por ese distrito.

UNAS POR OTRAS

Las esperanzas de la recién estrenada oposición se basan ahora en las declaraciones de Mario Delgado, quien se perfila para la dirigencia de Morena a nivel nacional. Y es que el diputado federal aplicó la del presidente López Obrador y reclamó fraude.

Que el gobierno de la Cuarta Transformación no olvida que, en aquella elección de 2016, fue David Monreal, hoy coordinador general de Ganadería, quien habría sido beneficiado en las urnas que colocaron al ahora gobernador Alejandro Tello como mandatario de Zacatecas. Aquel recuerdo resultaría prioridad para el gobierno de México y para Morena, en una nueva carrera en la que Monreal Ávila figura como "gran prospecto" para candidato y con un presidente cuyo más amplio interés es enmendar añejos enconos electorales. La tercera es la vencida, le dijo.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

MIGUEL VARELA, CON LA CANDIDATURA EN LA BOLSA.

El alcalde de Tlaltenango, **MIGUEL ÁNGEL VARELA**, rindió ayer su segundo Informe de Gobierno y arriba a su tercer año bien calificado. Ha mantenido contacto con la gente, cuidando en todo momento las medidas sanitarias y, de la mano del Gobierno Diferente, implementó diversos programas para ayudar a diversos sectores afectados por la pandemia. **MIGUEL** está bien posicionado para convertirse en diputado local por ese distrito, que abarca los dos cañones de Tlaltenango y de Juchipila, así que hay buen cuadro de aquel lado.

SAÚL, REELECCIÓN EN LA MIRA.

Hoy, **SAÚL MONREAL ÁVILA**, alcalde de Fresnillo, rinde su informe. Tiene contenta a la gente, lo ven bien, está muy bien calificado y eso le da casi 75% de posibilidades de reelegirse. Así lo indican las encuestas pues, junto con Guadalupe, Fresnillo es un municipio que tiene Morena en la bolsa, tanto por la reelección como por tirar más arriba y hasta lograr una diputación local. El menor de la dinastía sigue el ejemplo de **RICHY** y **DAVID**, y su lema de estar siempre cercano a la gente.



HOY, JULIO RINDE SU INFORME.

Sin espectáculos musicales y cientos de personas, que como cada año se congregaban en el jardín Juárez, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ** también rendirá hoy su informe de actividades en Guadalupe. El Grito de Independencia era el cierre con broche de oro de esta obligación constitucional que, con plena responsabilidad, **JULIO** cumplirá. Ya se adelantó haciendo llegar un periódico impreso a las casas de los guadalupenses, en el que informa algunas de las acciones más importantes que se realizaron este año, lo que vio bien la gente y, como dice

la canción, por eso y muchas cosas más, es muy posible su reelección.

TELLO HARÁ CEREMONIA DE INDEPENDENCIA.

En total apego a las medidas de sanidad y para que no andemos haciendo bola, arriesgándonos a ser contagiados de Covid-19, este año **ALEJANDRO TELLO** no dará el Grito de Independencia en Plaza de Armas, pero sí hará una ceremonia protocolaria en Palacio de Gobierno. Hay que verla por redes sociales a las 11 de la noche y no olvidar el sentimiento nacionalista. ¡Ah, y haga su pozolito casero!

SIGUE EL PLEITO MUÑOZ-DELGADO.

Luego del pial que tiró **PORFIRIO MUÑOZ LEDO**, aspirante a la dirigencia nacional de Morena, y al cual respondió el también aspirante **MARIO DELGADO**, ahora **PORFIRIO** arremete y le responde que no justifique al tribunal electoral por violentar los derechos del partido y que le pida pruebas de corrupción a los magistrados que denunciaron el hecho. Hasta le dice que no llame bulto al partido sólo porque no puede cargarlo... no se pierda el siguiente capítulo de esta novela...

GEOVANNA EXIGE INFORMACIÓN.

La senadora petista **GEOVANNA BAÑUELOS** exigió en el Senado que el gobernador aclare su estrategia de seguridad ante la renuncia de **ISMAEL CAMBEROS** y el arribo de **ARTURO LÓPEZ BAZÁN** a la Secretaría de Seguridad Pública, sobre todo ahora, con la investigación que hay en contra de gente de la Fiscalía General de Justicia del Estado, investigación que, aseguraron, no hay ninguna en la propia fiscalía, pero tampoco niegan que haya con otra autoridad.



POLITIQVERÍA



-EL AMOR EN LOS TIEMPOS DE LA 4T...


**LUNA
MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.
 Síguela en Youtube: Antologías ferroviarias
 En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

El club de los personajes que nacieron cansados y alérgicos al trabajo

Esto no es ayudar a nadie para que pueda abandonar esa manera de vivir, esto es todo lo contrario, porque se le está ayudando con una invitación bien clara y estable a continuar llevando esa permanencia

Creer que por el hecho de unirse con una persona celosa, perezosa, irresponsable, fiel a todos los vicios, la vas a cambiar de un día para otro, es pensar diferente a la realidad, y a otras personas que tuvieron, y siguen teniendo esta ocurrencia. Quien quiere cambiar esa mala normalidad, primero lo debe decidir personalmente, de lo contrario será poco probable que en un instante el milagro suceda entre manos ajenas. Aunque lluevan los consejos, las advertencias, infinidad de ejemplos con veracidad acentuada, aparece el amoroso corazón defendiendo, pero con ausencia total de cerebro a lo que desde ya, está anunciando el futuro.

¿Cuántos días permanecen en luna de miel para que "sutanito" retome sus hábitos, u ocurra el milagro del prometido cambio? Lo cierto es que cuando las personas en su vivir diario sólo quieren tener comida, ignoran cualquier opinión en contra de su pareja, porque nunca la trata mal, y que por eso es el ser más bueno del mundo y además tiene un maravilloso sentido del humor.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**SALVADOR
CONSTANTINO**

Licenciado en Derecho por la UAZ.
Doctor en Materia Fiscal por la Universidad Autónoma de Durango campus Zacatecas.
Procurador de Protección al Ambiente en el Estado de Zacatecas.

Inventario de emisiones a la atmósfera

Los gobiernos deben establecer una gestión de calidad del aire que se alimenta de diversas fuentes de información de diferentes tópicos de emisiones a la atmósfera

La calidad del aire es una materia que se encuentra regulada en las legislaciones denominadas Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente (LGEEPA) y Ley del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente del Estado de Zacatecas (LEEPAEZ), en las cuales la primera no solamente establece la competencia federal, sino que además impulsa principios que deben ser atendidos en las entidades federativas.

El primer ordenamiento en su numeral 111 Bis nos indica que es competencia federal la supervisión de fuentes fijas esencialmente en las siguientes materias: industrias químicas, industrias del petróleo y petroquímica, compañías de pintura y tintas, la materia automotriz, de celulosa y papel, metalúrgica, vidrio, de generación de energía eléctrica, del asbesto, cementera, calera y de tratamiento de residuos peligrosos, siguiendo el supuesto del numeral

124 Constitucional lo que no se encuentra en el artículo en mención se entiende por reservado a los estados.

Las empresas que cuenten con fuentes fijas si es de competencia federal deberán obtener una Licencia Ambiental Única conocida como LAU y en el caso de local del Estado de Zacatecas están obligados en adquirir su resolución positiva mediante una Manifestación de Impacto Ambiental.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME



¡Cargado, cargado de...



#EchadaPa'lante

Desde que asumió el puesto como Secretaria de Educación, LULA DE LA ROSA no ha perdido un momento para hacer, en lo que le toque de tiempo, un buen trabajo. Sabía que no sería cosa sencilla, pero llegó el momento de sacar la casta y así lo está haciendo.

Ayer, en una conferencia de prensa, en conjunto con el góber ALEX TELLO, obvi, se presentaron algunos avances en materia educativa que se han dado pese a la pandemia por Covid-19, pero sobre todo, reconoció el lugar que han tomado los padres y maestros frente a esta situación, taaan canija.



#TaCabrón

Lo que sí, es que se reconoció que el 14% de los alumnos, por falta de disponibilidad tecnológica no han podido llevar sus clases en televisión o por redes sociales, por lo que se han entregado 40 mil cuadernillos a lo largo y ancho del estado pa' que nadie se quede sin estudiar.

También se han entregado más de 3 mil tablets con materiales precargados, para que los estudiantes no tengan más pretextos pa' estudiar. Insisto, el cambio en la Seduzac no cayó nada mal, fue una buena refrescada, la mera neta del planeta.

#SeAcomodan LasCalabazas

Pues el PT es uno de los primeros 'adelantados' para tener un posible abanderado/a para la gubernatura; será los primeros días de octubre cuando se levante una encuesta para definir el futuro de los petistas en Zacatecas; por supuesto hay vareos apuntados que querrán salir triunfantes.

Dicha encuesta se dará entre GEOVANNA BAÑUELOS, senadora de la República; ALFREDO FEMAT, diputado federal; una tal MAGDALENA NÚÑEZ, que sólo aparece cuando hay que ser candidata y JOSÉ LUIS FIGUEROA, un petista que sólo es conocido por allá por Loreto.

#SeLaLleva DeCalle

Sin duda, por su trabajo legislativo, la entereza que tiene y las diferentes posiciones que ha tenido, GEOVANNA BAÑUELOS es la que más posibilidades tiene de salir ganona en esta encuesta; obviamente, le dará pelea el ex rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) ALFREDO FEMAT.

Como le decía anteriormente, los otros dos apuntados no tienen mucha posibilidad; el CEPILLO tuvo su auge cuando era diputado local, pero se perdió cuando se fue a gobernar Loreto; y de MAGDALENA, qué le digo... esa mujer anda más desaparecida que aguja en un pajar. Pero salga quien salga avante, dará batalla.

#ConQueso LasGordas

El brinco a la cámara baja o al congreso local están asegurados; él sabe que debe tener los pies en la tierra, pero, que las posibilidades existen, es la mera verdad. Si se decide por la Federal, tendrá un camino sinuoso contra LYNDI BOCADÍN, digo BUGARÍN, quién a pesar de que no ha hecho mucho trabajo legislativo, quiere repetir diputación.

Igualmente, se encuentra ahí con ganas de dar un brinco a San Lázaro, JULIA OLGUÍN, una mujer que no ha tendido cabida desde el sexenio de AMALIA GARCÍA y que busca regresar a las grandes ligas. En lo local, quien podría darle batalla en la candidatura interna sería MARCO VINICIO FLORES, el actual director del ISSSTEZAC, pero, nada está escrito.



#Tlaltenango EsAzul

Sin duda, uno de los bastiones que tiene el PAN es el sur de Zacatecas; los cañones de Tlaltenango y Juchipila podrán ser las posiciones que busquen en la alianza que ya está por demás consolidada con el PRI. Y ahí es donde brilla MIGUEL ÁNGEL VARELA, el llamado Niño Azul.

Desde hace casi 4 años ya gobierna Tlaltenango; ha podido consolidarse como una carta fuerte y, ayer, lo dejó ver con el mega informe que se aventó; no hubo mucha gente, pero sí, se repartió por todo el estado, señal que el joven panista busca algo.

Estado32
.com.mx